

Por Encima de los Lentes

una semana de política

por Carlos
María Gutiérrez

Con el Pie en el Estribo

Con una celeridad que desconcertó hasta a los mismos partidarios, la 14 integró definitivamente esta semana su lista de Consejeros Nacionales y parece no tener muchos problemas con otros cargos electivos nacionales y departamentales. El inesperado pase de Armando Malet —heterodoxo partidario del impuesto a la renta— a una fórmula que encabeza César Batlle Pacheco (a quien no se supone como habiendo adjurado de su inveterada oposición a tales innovaciones hacendísticas) fue la parte espectacular del arreglo. El mismo Malet tuvo parte en los ajustes finales: designado para el 5º puesto, por encima de Andrés Martínez Trueba, entendió que correspondía ese cargo al ex presidente de la República y promotor del Colegio, y lo convenció de que ascendiera de su 6º lugar original, cambiándose.

En algunos sectores de la 15, la conversión de Malet suscitó problemas. En Malvín, por ejemplo, elementos leales a Luis Batlle ocuparon de facto clubes que hasta ese momento compartían con los grupos del ex ministro de Hacienda, y borraron de sus carteles el nombre de este. Pero, en general, la transición fue incruenta. Malet — se dice — presentará autónomamente sus candidatos a diputados y a otros cargos departamentales. Con conocimiento de los riesgos, el catorcismo integró una especie de secretariado (dos secretarios por cada grupo de la fórmula al Consejo) que hasta ahora se ha manejado con cautelosa cordialidad. Se mencionó esta semana, inclusive, la posibilidad de que el distintivo 14 no fuera empleado para la lista del Consejo, en aras a concretar una posición por encima de los sectores. El brausismo y el grupo de "El Día" elevaron al Senado una lista común encabezada por Brause, Fusco y Batello. Lanza y Renán Rodríguez acordarán un pacto

similar.

El único diferendo de cierta gravedad estaba constituido por la integración de la lista para el Concejo Montevideano, pero también pudo zanjarse, al obtener Lanza que su candidato José D'Aiuto fuera incluido en un puesto viable, y quedar integrada la fórmula por Barbato, Renán Rodríguez, Franzini y D'Aiuto.

A diferencia de la 14, el quincismo debió encarar más laboriosamente el proceso de la gestación final. Por dos veces difirió la proclamación definitiva de las listas nacionales, hasta anunciarlas para hoy, viernes. Hasta ayer, el sexto cargo para el Consejo Nacional continuaba sin nombre seguro. Los grupos de Salto sostenían firmemente a Barbieri, mientras que Luis Batlle prohibía al Dr. Estrella. A su vez, el caudillo de Colonia Rostagnol Bein plantea seriamente sus aspiraciones al mismo cargo, pero la impresión general era la de que se le ofrecerá únicamente la primera suplencia. En cuanto a la presidencia del Concejo Montevideano, Luis Batlle terminaría con los varios aspirantes, imponiendo a Alberto Abdala.

El tercer aspecto del complejo problema interno del batllismo, los rebeldes del Interior, continuaban ocupando sus posiciones. Luego de haber obtenido en la Convención la autorización tácita para efectuar acuerdos con grupos colorados no batllistas, Wahhington Fernández ha seguido desplegando su estrategia de unificación de disidentes de ambas partes. Adoptando el distintivo 415, se ha unido con Gerardo Gasaniga, el caudillo rionegrino que rompió con Lanza Esta semana, en Minas, Río Negro y Cerro Largo, se estaba conversando sobre acuerdos de listas cruzadas entre catorcistas y quincistas, con presidencia de los candidatos que propongan los dirigentes Montevideanos de ambos sectores.

ESPARRAGOS HUMANOS * Por Jess

MERCADITO "El proselitista"



Todos son buenos y bien educados. No preguntan por el precio de la yerba".

Los Movimientos en el Tablero

—Pese a que la Unión Cívica ha anunciado oficialmente que no auspicia la candidatura del general Ribas, es casi seguro que su Convención —a reunirse mañana— se decida por esa solución. Ribas, como ha hecho con varios partidos, le habría sugerido la aceptación de la vicepresidencia en su fórmula.

—Se ha formado un Comité —que anunció para sus miembros la presidencia de afiliaciones políticas— para apoyar la llamada Reforma Popular. El manifiesto respectivo está firmado por Elías Regules y numerosas personalidades católicas también lo suscriben.

—Esta semana se estaban recolectando firmas para la inscripción del Frente Renovador, un movimiento juvenil que radicalizaría las actuales posiciones de la Unión Cívica, luchando desde adentro del partido.

—El general Ribas parece haber obtenido el apoyo periodístico de "La Mañana" y "El Diario" para su propaganda política. Después de entrevistas de Ribas con Carlos Marini Ríos y Augusto Costa Pértile, dichos diarios comenzaron a publicar editoriales favorables y un informativo cotidiano de un cuarto de página.

—Reintegrándose a la actividad política, Sofía Alvarez Vignoli de Demicheli encabezará la lista para la Junta Departamental Montevideana, por la UDE.

—El senador Horacio Terra Arcena (cívico), sería candidato a la Intendencia de Montevideo —de acuerdo al sistema de la Reforma Popular— a proclamarse por la Unión Cívica y otros sectores políticos.

—El senador Bautista López Toledo fue proclamado candidato catorcista a la diputación, por Flores. Dalmiro Amir, un profesor de Trinidad, integra la fórmula como candidato al Concejo.

—Carlos Márquez, actual Director del Registro Civil, encabezará como titular la nómina de candidatos a diputados que presenta la lista herrerista 60, en Montevideo.

—El P. E. designó la delegación uruguaya a la reunión de la UNESCO en París. La preside Oscar Secco Ellauri e, inesperadamente, la integran tres nacionalistas: Arturo Ardao (que ya está en Europa en uso de la beca Gallinal), Francisco Espinola y Héctor Gross Espiell.

—El grupo blanco de José María Penco, aliado con el herrerismo en las elecciones pasadas, estaría dispuesto a integrar ahora la UBD.

—Se denunció esta semana por la prensa la existencia de una empresa ad-hoc, que alquila a los interesados camiones, equipos sonoros y demás implementos para asambleas políticas, inclusive público.

—Manuel Rodríguez Correa y Ledo Arroyo Torres serían los candidatos del quincismo en una probable fórmula presidencial a proclamarse por esa fracción.

—El Partido Obrero Revolucionario —sector uruguayo del trotskismo— ha presentado a la Corte Electoral su solicitud de inscripción. El lema será "Partido Obrero Revolucionario" y el número 87L. Programa: Salario mínimo nacional. Escala móvil de salarios y de horas de trabajo; Nacionalización sin indemnización de empresas extranjeras; Estabilización sin indemnización de empresas paradas; Nacionalización de la Banca; Reforma y revolución agraria.

—Pronósticos dentro de la 15 (válidos por esta semana, por lo menos): para el Concejo Montevideano, por su orden, Alberto Abdala, Ponciano Torrado, Luis Lorenzo y Deal,

Carta Brava

El eclipse del coronel Pedro ("Pedrito") Onetti del escenario gubernativo —una de las consecuencias del célebre caso Alberzoni— se prolongó hasta esta semana, cuando Onetti apareció en una fotografía, junto a su colega Macchi y al ministro de Industrias Héctor Grauert, asumiendo el cargo de Director de la Oficina Internacional de la Unión Postal de las Américas y España.

El espléndidamente remunerado puesto (\$ 1.700.00 mensuales), se llena estatutariamente por propuesta del país sede —el Uruguay—, previa consulta con los demás países miembros. Al retirarse el anterior Director Miguel Alvarez Eastman, el Uruguay no eligió al sub director Rená Docampo, sino el político quincista Juan Rodríguez Correa. Cuando éste pasó a ocupar una banca de diputado, recomendó el ascenso de Docampo. Pero el Ejecutivo prefirió a Onetti, y se limitó a notificar su elección. Y aunque dieciséis países —se informó— le comunicaron que se decidían por Docampo, Onetti fue nombrado, de todos modos.

¿QUE CALOR, NO?

—Presionando al Directorio herrerista, el dirigente mercenario Bezzozi logró que se le confirmara como primer suplente del Dr. Echegoyen en la lista del Senado; dada la ubicación de Echegoyen como primer titular para el Consejo, su ingreso a la Cámara alta pudo así considerarse seguro. La amenaza fue, en caso denegativo, unir los grupos de Bezzozi al ubedismo de Soriano.

Pero esta situación ha desajustado otras. Los senadores Vignale y Raffo Frávega han reclamado por la incorporación de Bezzozi en tan ventajosas condiciones. A su vez, Chico Tazo también contribuyó a la incomodidad: ha exigido que, entre los cinco primeros titulares de la lista herrerista al Senado, se incluya al ruralista nacionalista Gari. Su argumento: 2 ruralistas blancos (Bove Arteaga, Raffo), están en puestos claves.

PRIMEROS PROPOSITOS

Al cumplirse el segundo aniversario de la UBD, sus candidatos al Consejo de Gobierno —Ferrer Serra, Barrios Amorim, Gallinal Heber, Penadés, Posadas Belgrano y López Gutiérrez— dieron a conocer una "Declaración", que puede interpretarse como las líneas generales de un programa de gobierno.

La declaración establece la convicción de que "un clima esperanzado orea a la UBD", y que en noviembre el pueblo pondrá en sus manos el gobierno de la República. La nota reiterada del documento es su propósito de trascender los cuadros partidarios en la administración del país. En un párrafo dice: "Entiende la UBD que en la hora difícil en que será llamada a gobernar, la tarea de recuperación nacional es la primera, la más urgente. Para esa obra reclama desde ya el concurso de todos los hombres bien inspirados, en un esfuerzo integral de la Nación".

El Síntoma de la Semana

Naranjas Para Luis Batlle

—A ver, compañeros, si me sacan a ese zonzó— exclamó Luis Batlle Berres, interrumpiendo su discurso, cuando partieron gritos hostiles desde la multitud de 2.000 personas que se reunían en torno a un acto público de la 15 realizado el viernes 17 en la Unión. La respuesta fueron varios gritos hostiles, silbidos, y una naranja que vino a estrellarse contra la tribuna. Con su característica impulsividad, Luis Batlle pronunció las frases últimas de su discurso y se le oyó exclamar que "eso no se lo dirían cara a cara". Después bajó de la tribuna —testigos presenciales dicen que en medio de una pedrea— y tomó su coche, que maniobró lentamente entre la turbulenta multitud. A su alrededor se producían pugilatos y, al llegar a la esquina de la calle Joanicó, un grupo de personas rodeó al automóvil tratando de abrir las portezuelas. Batlle, entonces, salió del coche encarándose con los manifestantes (no con un revólver en la mano, según se dijo) y les hizo frente. Después volvió a su sitio y se alejó con su comitiva.

El jefe de propaganda electoral de la 15 había advertido al líder de la inconveniencia de presentarse en actos al aire libre (esta era la primera vez) a tan pocos días de los incidentes entre policía y estudiantes, pero Batlle prefirió hacer la prueba. Las consecuencias fueron un herido contuso —una pedrada— una severa recriminación de Acción a la policía, al día siguiente, la acusación quincista de que todo el incidente fue preparado "por los mazorqueros de la UBD" y la baja del agente de policía Julio César de los Santos, en servicio frente al Club. Casi todos los partidos condenaron la pedrea, como atentado a la libertad de expresión. Luis Batlle anunció que saldrá en su gira electoral por el Interior, aunque regresando a Montevideo cada vez que lo crea necesario.